Les premiers combats de 1814

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse

Band (Jahr): 41 (1896)

Heft 4

PDF erstellt am: 26.09.2024

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

VI. Fortification dans la guerre contre les sauvages, par le major W.-D. Conner, R. E.

VII. Plans de baraques de soldats, par le major G.-C. Scott-Moncrieff, R. E.

VIII. Construction de chemins de fer, par sir Guilford Mollesworth, K. C. I. E.

IX. Organisation des services militaires et administratifs pendant un siège, par le major C.-B. Mayne, R. E.

X. Tables du matériel d'artillerie d'ordonnance, avec le détail des pièces, de la munition, des affûts pour les canons se chargeant par la bouche, ceux par la culasse, ceux à tir rapide et ceux à machine (mitrailleuses).

The volunteers and the national defence, par Spenser Wilkinson, Westminster, Constable & Co. 1896. In-8, 150 pages.

Nous avons déjà eu plusieurs fois l'occasion de présenter M. Wilkinson à nos lecteurs, qui n'ont sans doute pas oublié ses brochures sur la réorganisation de la marine anglaise.

Encouragé par le succès de ces publications, l'auteur se tourne maintenant d'un autre côté et cherche à provoquer une réforme dans l'organisation des volontaires anglais, qui pour le moment sont à peu près dans le genre de notre landsturm armé. Sans entrer dans le détail des changements proposés par M. Wilkinson, on ne peut que le féliciter de ses efforts patriotiques pour attirer sur ce point l'attention.

Les premiers combats de 1814. Prologue de la campagne de France dans les Vosges, par Félix Bouvier. Paris, librairie Léopold Cerf, 13, rue Médicis, 1896. Un vol. in-12 de 164 pages, avec un portrait et une carte. Prix: 3 fr. 50.

On s'occupe beaucoup ces temps-ci de la campagne de 1814. Les ouvrages de M. Henry Houssaye et du commandant Weil, après ceux du colonel v. Hiller et maints mémoires récents d'acteurs de cette grande époque, sans parler du *Précis* du général Jomini, sur les années 1812-1814, l'ont remise à la mode; c'est justice, car jamais opérations plus belles n'ont été menées par le grand capitaine, si cruellement trahi alors par la fortune.

Le livre de M. Bouvier n'est, comme il a soin de le dire lui-même, qu'un prologue à cette émouvante campagne, mais c'est un prologue in-dispensable et complet pour les événements qui se passèrent dans la région vosgienne. En neuf chapitres toutes les péripéties sont consciencieusement étudiées, élucidées et présentées au lecteur sous une forme à la fois agréable, claire, sûre, étayée d'abondantes notes et citations.

Pour le début nous avons le combat de Rupt et l'occupation de Remiremont par les Cosaques, les combats d'Arches et de Rothau. Viennent ensuite l'occupation d'Epinal par Stscherbatoff, réoccupé bientôt par le général Rousseau; les combats de Rambervilliers et de Saint-Dié, la seconde occupation d'Epinal par Platoff et enfin la retraite sur Lunéville.

Un appendice donne les ordres de bataille détaillés du 2e corps d'armée et du 5e corps de cavalerie. Le livre est accompagné d'un excellent portrait du maréchal Victor, duc de Bellune, et d'une grande carte des vallées de la Moselle et de la Meurthe en 1814, d'après les planches Cassini.

Ma compagnie. - Paris, Lavauzelle, 1896; broché in-8°, 36 p., 75 cent.

Une fois capitaine, l'auteur a commandé sa compagnie durant trois mois, en s'appliquant à peu parler, beaucoup regarder, beaucoup écouter; il a tout d'abord suivi les errements de son prédécesseur, respecté toutes les traditions du régiment, fait abstraction de ses propres idées, se bornant d'un bout à l'autre à n'être qu'un successeur machinal. Puis il a résumé ses impressions, mis en ordre ses notes, médité sur ce qu'il avait vu et entendu, et rédigé enfin un programme qui est l'expression de son expérience et de son désir de faire bien, sinon mieux.

C'est ce qui a inspiré le travail pratique développé dans *Ma compagnie*. Cette production, à la fois solide et originale, a rencontré la haute et publique recommandation de deux officiers généraux qualifiés : le généra *de St-Mars*, commandant du 12e corps d'armée, et l'éminent et laborieux écrivain militaire général *Philebert*.

L'Enigma di Ligny e di Waterloo (15-18 juin 1815), studiato e sciolto del Cavl Prof. Giuseppe Bustelli, président du lycée-gymnase royal de Cesena. Cesena et Viterbo 1889, 1896. 2 vol. in-8° avec une carte.

On ne trouve pas précisément, dans ces deux volumes, un récit de la tragédie de 1815. Ils ne racontent pas les faits; ils les discutent, soigneusement, en détail, jusqu'à la fin de la première grande journée, cela en 93 paragraphes, où sont analysés, confrontés, redressés parfois, tous les documents, toutes les appréciations principales publiées jusqu'à ce jour et en tous pays. Sources en mains, le laborieux et savant auteur revise les longues polémiques relatives aux défaillances des uns et des autres, aux indécisions de Ney comme aux lacunes de Soult et aux préoccupations erronées de Grouchy.

Nous reviendrons volontiers sur cette œuvre de grande érudition, quand les deux autres volumes annoncés auront paru, c'est-à-dire quand on pourra juger, d'après eux, non seulement de chacune des scènes qu'ils passent en revue, mais de l'ensemble et des conclusions génerales.

Stratégie et grande tactique, d'après l'expérience des dernières guerres, par le général Pierron. Tome IV, Paris, 1896, chez Berger-Levrault et Cie, libraires-éditeurs, 5, rue des Beaux-Arts. 1 vol. in-8° de 718 pages, avec figures et planches. — Broché, 10 francs.

C'est un véritable monument de science de la grande guerre, que cet ouvrage du général Pierron.